

Land, Law and Territory – Reconstituting the Greek City under the Roman Empire

Mein Dissertationsprojekt beschäftigt sich mit der sich verändernden Funktion von Recht in den Provinzgesellschaften des östlichen Römischen Reichs zwischen 100 v. Chr. und 100 n. Chr., also zur Zeit des Wandels von Republik to Prinzipat. Die zentrale Problemstellung ist dabei das Verhältnis zwischen formalen politischen Machtstrukturen, ihren gesellschaftlichen Trägern und der Formen und Praxis des Rechts und der Gerechtigkeit aufzuschlüsseln.

Diese Problemstellung wird anhand einer Geschichte der Bedingungen und Möglichkeiten des Landbesitzes in den Territorien griechischer Städte im Osten des Römischen Reichs aufgeschlüsselt. Die auf der Zuteilung von Besitzrechten basierende gesellschaftliche Ordnung der griechischen Stadt stellt einen Ausgangspunkt dar, der es mir erlaubt die rechtliche Tätigkeit der römischen Statthalter in den Provinzen des sich entwickelnden römischen Reichs und ihre Veränderung aus einer sozialen und wirtschaftlichen Perspektive neu aufzuschlüsseln. Denn die Verwaltung und Vergabe von Rechten und die Rechtsprechung in Eigentumsfragen durch die römischen Statthalter spielte für die Bedingungen und Möglichkeiten des Landbesitzes in den Territorien griechischer Städte während des Untersuchungszeitraums eine zentrale Rolle. Aus dieser Perspektive wird ein bedeutender Wandel in der Rolle der römischen Rechtsprechung in den Provinzen als Herrschaftsinstrument zwischen Republik und Prinzipat sichtbar.

Im Bereich der Altertumforschung basiert meine Arbeit vor allem auf den Erkenntnissen zur Rolle der Stadt und ihren Institutionen in der Organisation und Koordination des wirtschaftlichen Lebens welche die Forschung der letzten zehn Jahre zur antiken Wirtschaftsgeschichte hervorgebracht hat. Meine eigene Forschung gibt dieser Rolle eine Geschichte. Somit bietet sie die Möglichkeit des Vergleichs und daher der größeren Spezifität im Verständnis des Ursprungs und der Folgen dieser Rolle der städtischen Institutionen. Während meiner Zeit in Frankfurt hoffe ich ein besseres Verständnis für die Bedeutung meines Projekts innerhalb der Forschung zu Recht und Rechtsgeschichte zu erarbeiten.

Kontakt: lpeberle@berkeley.edu

<http://ahma.berkeley.edu/people/students/lisa-eberle>

<http://berkeley.academia.edu/LisaEberle>